

“Hay que pensar en políticas de Estado y priorizar la atención primaria”

Lo expresa la Dra. Miriam Burgos, responsable del Área Programática del Hospital Tornú. Además, destaca el trabajo multidisciplinario que se enfoca especialmente en las poblaciones más vulnerables



Dra. Miriam Burgos, jefa del Área Programática del Hospital Tornú. “Lamentablemente nuestro centro tiene poco espacio físico, necesitamos más lugar para poder ampliar todo lo que realizamos”

La Dra. Miriam Burgos es infectóloga y jefa a cargo del Área Programática del Hospital Tornú, cuya zona de influencia incluye parte de la Comuna 15 y un sector menor de la 12, y abarca los barrios de Villa Urquiza, Parque Chas y Villa Ortúzar, donde aproximadamente viven 110.000 personas. “Según el censo 2010, había una mayoría de población adulta, pero estimamos que cuando estén los números definitivos del último censo, debido al auge poblacional de Villa Urquiza, tendremos un claro aumento de población más joven”, señala la profesional.

Las marcas de la pandemia

El Área Programática del Hospital Tornú cuenta con el Centro de Salud N° 33 que funciona desde hace veinte años y la Posta de Salud Playón Chacarita que se creó en 2021 para dar respuesta a los requerimientos de atención de la pandemia; hoy, en ambos lugares trabajan cerca de cien profesionales: “Tenemos la **responsabilidad de la salud y del control** de todos los habitantes de la zona, y todas las actividades son preventivo-promocionales con diferentes ejes de trabajo. Entre ellos, el equipo de Salud Escolar hace los controles médicos de niños y niñas en escuelas, en jardines infantiles, en salas de 5, en primer y sexto grado”, explica la Dra. Burgos.

El programa incluye cuarenta escuelas entre primarias y secundarias. Se realizan exámenes pediátricos y odontológicos, evaluaciones psicopedagógicas y fonoaudiológicas. La Dra. Burgos resalta algunas de las **consecuencias que observan en la atención pospandemia**: “Surgieron muchos problemas fonoaudiológicos en los niños menores, por lo que necesitamos que se aumente esta red de trabajo en el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires. Además, vemos mucha agresividad, tenemos equipos especiales que trabajan no solamente con padres, sino con directivos y alumnos, pero lo que detectamos son **situaciones de violencia mucho más graves** que las que se daban previamente a la pandemia. En las escuelas secundarias es especialmente preocupante, registramos noviazgos violentos y problemas de adicciones. Tenemos un equipo interdisciplinario de médicos pediatras, psicopedagogos, fonoaudiólogos y psicólogos, que aunque son cuatro, en muchos casos no dan abasto. La **salud mental es un problema** y lo que siempre remarco es que se tiene que tratar como política de Estado”.

El reclamo por las condiciones de trabajo

El Cesac 33 es un centro de nivel 3, tiene las especialidades básicas y cuenta, además, con promotoras de salud. “Lamentablemente **nuestro centro tiene poco espacio físico**, necesitamos más lugar para poder ampliar todo lo que realizamos. También trabajamos en territorio para hacer prevención de dengue y el seguimiento de las diferentes patologías infecciosas”, cuenta la Dra. Burgos.

HOSPITALARIAS

En relación a las condiciones y medioambiente de trabajo, la médica detalla: “Estamos en un subsuelo donde se accede por dos escaleras y cuando llueve se inunda. El tema es que acá adentro no se inunda solo con agua, sino que se desborda el pozo ciego y se llena de aguas cloacales. Debido a esto, logramos que nos den un pequeño espacio para la asistencia de los pacientes. Lo concreto es que así **es muy difícil trabajar**. Ya se hicieron pedidos, notas a la Dirección y la AMM nos acompañó en este reclamo. En una reunión del CATA el director del hospital dijo que hay que planificar el lugar, pero hace más de diez años que estamos acá y las condiciones edilicias son muy malas”, enfatiza la Dra. Burgos.

Trabajar en y para la comunidad

Desde la Posta de Salud, se atiende a una población vulnerable de más de cinco mil personas, en el Barrio de Chacarita, que atraviesa un proceso de urbanización: “Aquí realizamos **muchas acciones con los vecinos**, como un curso de promotores de salud con salida laboral. Se hace detección de Chagas y se trata la interrupción voluntaria del embarazo (IVE). El paciente se atiende en el centro y contamos con una farmacéutica que va dos veces por semana a entregar la medicación a los enfermos crónicos. Tratamos de brindar todo el asesoramiento en promoción y prevención de la salud. Debido a esto y para dar respuesta a un pedido de la población, se va a crear un Centro Comunitario Integral que se inauguraría en septiembre. Es **un logro muy importante**, con un equipo multidisciplinario, que actualmente lo forman una coordinadora, un médico pediatra, una trabajadora social y promotores de salud”.

Otro proyecto muy interesante que desarrollan desde el área es el tratamiento de las **enfermedades de transmisión sexual** y la profilaxis preexposición en pacientes con el fin de prevenir el VIH/sida.

“Los pacientes se deben atender cerca de su casa, no pueden venir al hospital a las seis de la mañana para pedir un turno. Ya sabemos que ahora hay un gestor de encuentros, que se solicitan turnos, pero cada vez más tenemos que facilitar que la gente se atienda y tenga sus controles cerca de su casa. Hay que pensar en **políticas de Estado y priorizar la atención primaria**”, concluye la Dra. Burgos.

“Hay que pensar en políticas de Estado y priorizar la atención primaria”



Cesac N° 33. Funciona desde hace veinte años y es un centro de nivel 3

Capacitación de posgrado

Tanto en la sede del Área Programática como en el Cesac 33 y en la Posta de Salud, se desarrollan dos residencias: **Educación para la Salud y Medicina General**. “Uno de los trabajos se realiza en la iglesia Santa Inés con pacientes en situación de calle. Es muy interesante porque se hacen derivaciones asistidas hacia el hospital o hacia el centro de salud. Esa población es la que no ingresa al sistema. Sería importante para esa gente que el centro abra también los sábados”.

Grupo de trabajo

Jefa a cargo división Área Programática
Dra. Sandra Caffaro

Jefe a cargo unidad Cesac 33
Dr. José Correa

Jefa a cargo sección Salud Escolar
Dra. Pamela Barthes Aguirre

Coordinadora Posta de Salud Playón Chacarita
Dra. Laura Brand

Coordinadora de Relaciones Interinstitucionales
Cesac 33: Dra. Soledad Fernández Cejas

Redes sociales del Área Programática Tornú

Instagram: @ap_tornu

Twitter: @areatornu

Facebook:

departamentoareaprogramatica.hospitaltornu